



Université du Temps Libre

Arts et Découvertes
Vallée du Ciron et proche Garonne

CONFERENCE

La petite histoire de notre calendrier

Jean-Paul Parisot
Professeur d'Astronomie

**Vendredi 22 Avril au Foyer Rural
à Pujols sur Ciron à 20h**

Une cinquantaine d'auditeurs venant de tous horizons sont venus découvrir, grâce à monsieur PARISOT, les complexités des calendriers

C'était le 22 avril 2016 à PUJOLS SUR CIRON .Mais du coup, je ne suis plus aussi sûre de la date, car selon les différents calendriers, cela peut varier d'une dizaine de jours .Bon ! et ne parlons même pas de ma date de naissance! selon le type de calendrier JULIEN OU GRÉGORIEN, je peux avoir une différence de 10 jours ou de plusieurs siècles selon le calendrier chinois, égyptien etc... Le pire serait de naître aux calendes grecques: date inconnue comme la st-glinglin!!

Le temps s'écoule depuis toujours, et, l'homme éprouve le besoin de le mesurer, de le découper pour se donner l'illusion de le maîtriser .Je pense que l'homme se complique la vie. L'animal, lui, suit son instinct. Il n'a pas besoin d'une date butoir pour ses migrations saisonnières. L'homme oui! pour ses congés d'hiver et ses congés d'été !

Il a donc créé les calendriers qui sont solaires, lunaires ou luni solaires, mais là où cela se complique, comme pour les religions, chacun a sa recette et ses croyances ! .IL existe une centaine de calendriers différents. Aussi inexacts les uns que les autres et chacun de chercher une solution avec des astronomes, astrologues et mathématiciens. Certains enlèvent 1 jour tous les 3ans, d'autres 11j tous les 30 ans, d'autres inventent le 13 ème mois pour rééquilibrer le tout, ou arrivent à créer une journée virtuelle qui est comptabilisée mais qui n'existe pas .En bref, vous comprenez que tous les moyens sont bons et même au passage pour imposer sa religion ; comme le calendrier grégorien avec ses jours saints et son jour J: le jour de la naissance de JÉSUS CHRIST. Mais là encore, une erreur semble s'être glissée. Une erreur de 6 ans quand même ! Si l'on s'en tient à ce que disent les astronomes l'apparition de l'étoile de BETHLEEM seraient due à un rapprochement de JUPITER et de SATURNE que l'on peut dater avec précision .On serait donc en 2022 !! Oh le coup de vieux!!! et si l'on pense que cette même étoile correspondait au passage de la comète de HALLEY, l'erreur serait de 11 ans et l'on serait en 2027 ; donc tout est relatif!

Les révolutionnaires ont bien tenté de détrôner ce calendrier avec un autre calendrier de la liberté orné de poétiques noms de mois tels: FLORÉAL, NIVÔSE ou BRUMAIRE, et, dont les derniers jours rapportés en fin d'année pour problème d'équilibre donnent les SANS CULOTTES

Université du Temps Libre. Arts et Découvertes de Pujols sur Ciron et proche Garonne.

NAPOLÉON en 1806 revient à l'ancien système. Les Français ont toujours du mal à s'adapter aux changements : on l'a bien vu avec le passage au nouveau franc et à l'euro!

Comme les Babyloniens, 3000 ans avant J. C nous avons tous besoin de repères dans le temps (même si l'heure de la retraite étant là, nous avons essayé de nous affranchir des agendas ,montres et calendriers : instruments de torture du monde du travail)

Le calendrier, élément de décoration avec ses dieux du stade très dénudés, ou ses petits chiens du calendrier de la poste est revenu dans nos cuisines pour que nous puissions noter les dates incontournables des anniversaires de la famille, des soldes, des rendez vous chez le dentiste (que nous aimerions oublier!) ou des sacraux-saints ponts des vacances

Je ne peux pas ne pas parler des calendriers imaginaires, tel celui de STAR WAR de GEORGE LUCAS qui commence le jour de la bataille de YAVIN, celui du SEIGNEUR DES ANNEAUX de TOLKEIN : calendrier DE LA TERRE DU MILIEU basé sur la saison des ELFES, DES NAINS, DES HOBBITS et enfin celui du PÈRE UBU d' ALFRED JARRY avec ses mois et semaines imaginaires et humoristiques.

Et pour finir celui DES NUITS DEBOUT qui ne décolle pas du mois de MARS

A quand le calendrier du futur, qui mettra tout le monde d'accord!! JOSEPH JUSTE SCALIGER ce génie huguenot agenais s'y est essayé, en utilisant les sciences de la chronologie et en allant au- delà des calendriers juliens et grégoriens; En étudiant tous les calendriers: il a créé le jour zéro - 4713 avant J C

Conférence très dense qui nous a demandé beaucoup d'attention !! Et comme nous avons été très sages, nous avons été récompensés par un feu d'artifice culinaire concocté par nos pâtissières et cuisinières inégalables et il fallait bien cela pour compenser la perte énergétique de nos neurones

Un grand merci à monsieur PARISOT pour son travail, à notre président PIERRE CHALIGNE qui se donne sans compter pour que ces manifestations se passent au mieux et à toute l'équipe du bureau qui se dépense avec dévouement pour que ces conférences soient toujours des moments de plaisir complet.

Michelle Saint Amans